
ПОЛЬСКАЯ МУЗЫКА 
В КАФЕДРАЛЬНОМ СОБОРЕ

24 января в 19.00 в Первой общественной полонийной библиотеке состоится 
концерт Glosy Astany для жителей и гостей столицы. 

 В рамках программы прозвучат рождественские коленды и польские народные песни, 
создавая атмосферу праздника и тепла. Мероприятие пройдет в Кафедральном соборе 
Матери Божией Неустанной Помощи по адресу: улица Ж.Ташенева, 26.

С ЗАБОТОЙ О ЖЕНЩИНАХ
23 января с 9.00 до 15.00 в Национальном 
онкологическом центре состоится день открытых 
дверей, посвященный профилактике рака шейки 
матки. 

Вы сможете получить бесплатную консультацию 
онкогинекологов, сдать необходимые анализы, 
по показаниям пройти УЗИ органов малого таза.
Прием ведется без предварительной записи. 
При себе необходимо иметь удостоверение личности.

Дополнительную информацию можно получить 
по телефонам: 8 (7172) 702-911, 702-900, WhatsАpp: 
+7-708-425-07-11 (только для сообщений).

Адрес: улица Керей, Жанибек хандар, 3/2.
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• «Золотые руки» - фотографии работ в разных 
техниках рукоделия.

• Эссе на тему «Алғысым шексіз...» или «Әлемді 
шаттық пен сұлулыққа толтырған...».

• «Эскиз костюма» - фото эскизов национальных 
костюмов.

• «Көктем келді жарқырап!» - фотографии 
рисунков.

Для участия отправьте заявку и работу на почту: 
rumcdo_nto@mail.ru. Итоги будут опубликованы 
на сайте www.ziyatker.org 14 марта. Телефон для 
справок 8 (7172) 64-75-87. 

Об этом сообщили в НАО «ГК 
«Правительство для граждан». 
Причем новшество коснется как 
теоретического, так и практиче-
ского экзамена по вождению. Сде-
лано это для удобства граждан и 
дабы исключить коррупционные 
риски, пояснили в госкорпорации.

Для безопасности все пользо-
ватели мобильного приложения 
«ЦОН» проходят двухфактор-
ную аутентификацию: сначала 
биометрическую идентифика-
цию, затем подтверждают свою 
личность с помощью SMS-кода, 
поступающего с номера 1414. 

После необходимо перейти на 
вкладку «Запись на экзамен по 
теории» или «Запись на экзамен 
по практике». Затем будущему 
экзаменуемому снова поступит 
SMS-сообщение на активный но-
мер телефона, зарегистрирован-
ный в базе мобильных граждан.

Сервис будет уведомлять 
пользователей о времени экза-
менов и возможных изменениях 
в расписании. 

Ранее запись на экзаме-
ны принималась через сайт 
booking.gov4c.kz, теперь эта 
функция на сайте будет отклю-

чена. При этом сайт продолжит 
функционировать, позволяя 
пользователям просматривать 
трансляцию сдачи экзаменов 
в режиме онлайн.

К слову, в приложении так-
же можно забронировать посе-
щение ЦОНа, получить талон 

электронной очереди, найти 
расположение интересующего 
центра обслуживания населения 
и ознакомиться с актуальными 
вопросами.

Приложение «ЦОН» доступ-
но к скачиванию в Google Play и 
App Store.

«Я звезда!» Хотите выучить 
казахский? Юные таланты столицы могут принять 

участие в республиканском конкурсе 
«Я звезда!», который пройдет до 28 
февраля. Конкурс открыт для участников 
от 4 до 17 лет в четырех номинациях.

Коммунальное государственное 
учреждение «Руханият» приглашает 
желающих астанчан в возрасте 18+ 
на бесплатные курсы казахского языка 
для уровней A1, A2, B1 в офлайн-
формате. 

НА ЭКЗАМЕН ЗАПИШЕТ 
МОБИЛЬНИК
 Записаться на экзамен  
 по вождению отныне  
 можно только через  
 мобильное приложение  
 «ЦОН». 

Занятия проводятся 3 раза в неделю по 1 часу 20 
минут в городских библиотеках. Места ограничены!

• Детская библиотека №5, ул. Ш. Кудайбер-
дыулы, 25/3;

• Центральная детско-юношеская библиотека, 
пр. Богенбай батыра, 52.

Телефоны для записи: 8 (7172) 99-51-56 и 53-
60-07, подробности в Instagram @kitap_qala_astana.

КОРЕЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД
Этнокультурное объединение корейцев Астаны при Ассамблее народа Казахстана 
приглашает жителей и гостей столицы на яркий концерт творческих коллекти-
вов, посвященный празднованию Нового года по лунному календарю - Сольналь.  

Мероприятие состоится 25 января в концертном зале Военно-исторического музея 
Вооруженных сил Республики Казахстан, расположенного по адресу: проспект Респу-
блики, 2. Вход 2000 тенге. 
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На бюро депутаты определили повестку за-
седания Сената, которое состоится 23 января. 
Также были подведены итоги выездных встреч 
сенаторов с жителями регионов, которые сос- 
тоялись в период с декабря по январь.

Спикер палаты подчеркнул, что сенаторы 
должны активно содействовать решению актуаль-
ных проблем, которые поднимались жителями 
регионов в ходе проведенных встреч, в том числе 
озвучивать данные вопросы в своих депутатских 
запросах.

- В ходе встреч сенаторов с населением гражда-
не поднимали актуальные проблемы. Депутаты 
Сената, как палаты, представляющей интересы ре-
гионов, должны уделять особое значение вопросам 
содействия развитию регионов. Уверен, что по ре-
зультатам встреч с гражданами сенаторы иниции- 
руют депутатские запросы и учтут предложения 
граждан в законодательной деятельности палаты, 
- сказал спикер палаты Маулен АШИМБАЕВ.

Вместе с тем сенаторы обсудили мероприятия, 
запланированные к проведению на текущей неде-
ле. В их числе рабочие встречи с заинтересованны-
ми госорганами по вопросам, касающимся рекон-
струкции и строительства пограничных пунктов 
пропуска на внутренней границе ЕАЭС, налоговых 
и таможенных информационных систем, созда-
ния и функционирования центров для обучения 
граждан возделыванию различных сельскохо-
зяйственных культур. Также на неделе пройдет и 
расширенное заседание Комитета Сената, посвя-
щенное вопросам цифровизации системы здраво-
охранения и развития медицинского страхования.

Кроме того, в ходе заседания члены бюро поста-
новили на предстоящем в четверг заседании пала-
ты рассмотреть законопроект «О внесении измене-
ний и дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам культуры, 
образования и наставничества», нормы которого 
направлены на дальнейшее совершенствование 
национального законодательства в области расши-
рения сферы применения государственного языка, 
укрепления его статуса, защиты прав ребенка и об-
разования.

По поручению Премьер-министра о разра-
ботке новых подходов к реформе бюджетно-на-
логовой политики вице-премьер - министр на-
циональной экономики Серик ЖУМАНГАРИН 
провел первое заседание Экспертного совета 
при МНЭ. 

В заседании совета приняли участие министр 
финансов Мади ТАКИЕВ, заместитель предсе-
дателя Нацбанка Акылжан БАЙМАГАМБЕТОВ, 
вице-министр национальной экономики Азамат 
АМРИН и более 20 экспертов, в числе которых - ру-
ководители крупных финансовых, инвестицион-
ных, аналитических и консалтинговых организа-
ций, Совета Ассоциации финансистов Казахстана, 
НПП «Атамекен». 

Участники обсудили меры по повышению до-
ходности бюджета. В частности, комплекс новых 
и уже предложенных в рамках разработки нового 
налогового кодекса мер. Большинство участников 
согласились с предлагаемыми в новой редакции 
кодекса изменениями по исключению ряда дей-
ствующих налоговых льгот, повышению ставки 
корпоративного подоходного налога для банков и 
финансовых организаций, переносу сроков введе-
ния налогообложения вознаграждений по государ-
ственным ценным бумагам с 2030-го на 2026 год, 
пересмотру налогообложения игорного бизнеса. 
Эти меры призваны увеличить доходность пос- 
туплений в бюджет на более 1 трлн тенге.

Однако этих изменений недостаточно для по-
крытия существующего разрыва между расходами 
и доходами бюджета. Как было отмечено на сове-
щании, ежегодная нагрузка на бюджет увеличива-
ется, растут социальные расходы, в то время как на 
развитие реального сектора экономики приходит-
ся меньше 10% расходов бюджета. И без реформ в 
налогово-бюджетной сфере исправить ситуацию 
практически невозможно.

Участники встречи выразили свое мнение и 
предложения по выравниванию разбалансирован-
ности между денежно-кредитной и фискальной 
политикой и повышению эффективности систе-
мы налогообложения.

- 2025 год для Казахстана будет непростым. 
Нам придется принимать давно назревшие рефор-
мы, которые откладывались в предыдущие годы. 
Это приведение цен в рыночное состояние, чтобы 
государство могло продолжать исполнять свои 
социальные обязательства. Нам нужно, к сожале-
нию, сейчас принять ряд непопулярных реформ, 
чтобы выправить ситуацию с налогами, улучшить 
их администрирование, где-то возможно даже 
пересмотреть ставки. Самое главное, нужно это де-
лать даже не для того, чтобы сохранить Нацфонд, 
а чтобы экономика продолжила быть рыночной. 
Новый Налоговый кодекс, часть предложений в ко-
торый мы обсуждали, скоро будет в общественном  
доступе. Призываю всех высказать свое мне-
ние, - отметил председатель правления «КФ NAC 
Analytica» (NU) Расул РЫСМАМБЕТОВ.

СОБЫТИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Эта инициатива обсуждалась в рамках рабо-
чей встречи министра торговли и интеграции 
РК Армана ШАККАЛИЕВА с вице-президентом 
Jiangsu Province SOHO Holdings Group Co. Ltd. 
Дин ХАЕМ. 

Проект станет важной платформой для раз-
вития международной торговли и бизнеса, пред-
лагая широкий спектр услуг, включая демон-
страцию китайских и казахстанских товаров, 
проведение деловых переговоров и заключение 
контрактов с международными партнерами, 
услуги по оформлению торговых сделок, предо-
ставление консалтинговых услуг и др.

Идея открытия центра в Астане основана на 
опыте создания в 2024 году торгового центра 
«Центральная Азия - Цзянсу» в китайском горо-
де Нанкин. Он представляет собой уникальную 
площадку, где размещены компании из стран 
Центральной Азии, включая Казахстан.

- Сегодня на этой площадке свою продук-
цию представляют казахстанские компании. 
Более того, они получили возможность реа-
лизовывать товары через стриминговые про-
дажи. С момента открытия торгового центра 
на e-commerce платформе Douyin в режиме 
реального времени было продано продукции 
на сумму порядка 600 тыс. юаней, - подчеркнул 
министр.

Дин Хай уточнил, что в состав нового мно-
гофункционального центра войдут торговый 
павильон, культурный центр, а также офис 
компании Jiangsu SOHO Holdings Group Co. Ltd. 
Помимо этого, частью масштабного проекта ста-
нет проведение в мае 2025 года в Астане экспорт- 
но-импортной выставки провинции Цзянсу.

Арман Шаккалиев заверил, что Казахстан 
окажет всестороннюю поддержку на всех эта-
пах реализации проекта. Основным партнером 
в развитии центра выступит АО «Центр раз-
вития торговой политики QazTrade». Министр 
также поддержал инициативу проведения вы-

Столица пополнится 
многофункциональным центром

ставки, предложив необходимую площадку 
для ее организации.

- Реализация данного проекта станет значи-
мым шагом для укрепления торгово-экономи-
ческих связей между Казахстаном и провинцией 
Цзянсу. Китай является стратегически важным 
торговым партнером Казахстана, занимая лиди-
рующие позиции по объемам двустороннего то-

варооборота. Глава государства поставил задачу 
- довести взаимную торговлю с Китаем до $100 
млрд. Уже сегодня мы наблюдаем динамичное 
развитие сотрудничества с провинцией Цзян-
су. За 11 месяцев товарооборот вырос в два раза, 
достигнув $2,66 млрд, а казахстанский экспорт 
увеличился в 3,4 раза, составив $1,49 млрд, - под-
черкнул Арман Шаккалиев.

В столице откроется китайский многофункциональный центр. Кроме 
того, в мае 2025 года планируется проведение экспортно-импортной 
выставки провинции Цзянсу.

Ввиду возросшего спроса со стороны со-
седних стран, в особенности Узбекистана, 
и высоких экспортных цен в текущем году 
экспорт картофеля вырос в 1,5 раза, с 411 
тыс. до 605 тыс. тонн. Отмечается, что ажи-
отажный спрос оказал влияние на внут- 
ренний рынок. Так, за последнюю неделю за-
фиксирован резкий рост цены у экспортоо-
риентированных производителей (со 170 до 
270 тенге).

В этой связи в целях стабилизации цен на 
картофель на внутреннем рынке на заседа-
нии Межведомственной комиссии по воп- 
росам торговой деятельности, прошедшем 
18 января, принято решение об ограничении 
вывоза картофеля в третьи страны сроком на 
6 месяцев. Данная мера не распространяется 
на страны ЕАЭС, однако экспорт в данном на-
правлении будет находиться под наблюдени-
ем. Вместе с тем, учитывая складывающуюся 
ситуацию, 16 января полностью приостанов-
лена выдача фитосанитарных сертификатов 
на экспорт.

Принятые меры нацелены на обеспечение 
стабильности цен на картофель, недопущение 
необоснованного роста цены и запрет спеку-
лятивных действий со стороны участников  
рынка. 

Кроме того, территориальными органами 
Министерства торговли и интеграции совмест-
но с территориальными подразделениями 
антимонопольного органа ведется усиленный 
мониторинг ситуации и в случае нарушения 
действующего законодательства по вопросам 

КАРТОФЕЛЯ ВСЕМ ХВАТИТ
По поручению Премьер-министра министерствами сельского 
хозяйства, торговли и интеграции ведется постоянный мониторинг 
ситуации, складывающейся на продуктовом рынке страны.

торговой деятельности ими будут приняты не-
замедлительные меры воздействия на участни-
ков рынка.

По данным МСХ РК, на сегодня имеющих-
ся запасов достаточно для полного покрытия  
внутренней потребности до раннего урожая 

2025 года. Запасы, по состоянию на 19 января, 
составляют свыше 850 тыс. тонн без учета за-
пасов в торговых сетях (600 тыс. тонн у ассоци-
ации картофелеводов, 68 тыс. тонн в стабфон-
дах, свыше 200 тыс. тонн в погребах в ЛПХ и 
мелких хозяйствах).

ПАРЛАМЕНТ

17 января состоялось 
торжественное закрытие 
Международной Жаутыковской 
олимпиады по математике, 
физике и информатике,  которая 
впервые прошла в Астане.

Более 700 участников из 15 стран мира при-
няли участие в столь престижном интеллекту-
альном соревновании, где учащиеся продемон-
стрировали свои знания по точным наукам. 

Олимпиада имени Жаутыкова проходит с 
целью популяризации интереса к физико-мате-
матическим наукам среди учащихся, развития 
международного сотрудничества, установле-
ния дружеских взаимоотношений между спе-
циализированными школами разных стран, 
демонстрации уровня образования и культуры 
Казахстана.

Столичная копилка достижений пополни-
лась 14 медалями различного уровня: 8 золо-
тых, 3 серебряные и 3 бронзовые медали. 

По математике нашими участниками завое- 
вано 2 золота и 1 серебро.

Золотые медали - Сайлаубай Бексұлтан, 
одиннадцатиклассник лицея для одаренных 
юношей «Білім-инновация» и Марғұлан Шарел 
из Международной школы Spectrum. Серебря-
ная медаль - Сұлтанәлі Алиаскар, девятикласс-
ник лицея для одаренных юношей «Білім-
инновация». 

Аплодисменты школьникам

По предмету физика у столичных школь-
ников 3 золотые, 2 серебряные и 1 бронзовая 
медали. 

Золотые медали - Нұргүл Есенбергенова, 10 
класс (школа-лицей NURORDA), Амир Пшен-
баев и Артур Ким, 12 класс (Международная 
школа Spectrum). Серебряные медали - Даниэль 
Тюлюбаев, 11 класс (школа-лицей NURORDA) 
и Тамирлан Макишев, 11 класс (лицей для ода-
ренных юношей «Білім-инновация»). Бронзо-
вая медаль - Мухамедали Жұмаділ, 10 класс 
(школа-лицей NURORDA).

По предмету информатика 3 золотые и 2 
бронзовые медали.

Золотые медали - Владислав Посин, 12 
класс (Международная школа Spectrum), 
Алдияр Сейтбай, 10 класс и Амир Кигаш, 11 
класс (лицей для одаренных юношей «Білім-
инновация»). Бронзовые медали - Нұрмырза 
Байжанов, 11 класс и Бейбарыс Мырзаш, 11 
класс (БИЛ для одаренных юношей). 

Поздравляем наших юных интеллектуалов 
с замечательной победой, а также их учителей 
и родителей!
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

С марта 2025 
года авиакомпания 
Air Astana откры-
вает новые марш-
руты во Вьетнам 
по направлениям 
Алматы - Нячанг 
с частотой 4 раза 
в неделю и Аста-
на - Нячанг с час-
тотой 3 раза в 
неделю, в Китай 
по направлению 
Алматы - Гуанчжоу с частотой 3 раза в неделю. С весенне-летнего 
сезона авиакомпания Air Cairo планирует открытие рейсов по на-
правлению Костанай - Шарм-эль-Шейх с частотой 1 раз в неделю и 
Алматы - Хургада с частотой 2 раза в неделю, а также запланировано 
возобновление рейсов из Алматы в Эль Аламейн с частотой 1 рейс 
в неделю.

АВИА

Министерство транспорта на постоянной ос-
нове ведет работу по расширению географии 
полетов и увеличению количества рейсов по 
действующим маршрутам.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Национальный научно-практический центр «Тіл-Қа-
зына» представил первые результаты модели 
обучения казахскому языку Tilqazyna на основе 
искусственного интеллекта.

На данный мо-
мент модель способ-
на выполнять зада-
чи в таких областях 
казахского языка, 
как лексика, морфо-
логия, семантика и 
др. В частности, она 
может генерировать 
текст на казахском 
языке, создавать 
перифразы, рабо-
тать с контекстом, 
сокращать тексты, исправлять грамматические и пунктуационные 
ошибки, раскрывать значения фразеологизмов, а также переводить 
термины. Эта отраслевая LLM-модель уже загружена на платформу 
Hugging Face и доступна всем пользователям. Использование данной 
модели позволит разрабатывать множество IT-продуктов на казахском 
языке с помощью искусственного интеллекта.

Они совершили 
уникальное путе-
шествие, преодо-
лев 3191 морскую 
милю (около 5910 
км) через Атлан-
тический океан. 
Путешествие на 
борту парусника 
Eendracht было 
значимой частью 
образовательного 
процесса и стало 
возможным благодаря партнерству КМА с STC Group. Маршрут 
начался на острове Кабо-Верде, расположенном у западного побе-
режья Африки, и завершился на острове Кюрасао в Карибском море. 
Этот опыт стал важным этапом в обучении кадетов, предоставив 
им шанс применить теоретические знания в реальных условиях 
океанского плавания. 

ПУТЕШЕСТВИЯ

Кадеты второго курса Казахстанской морской 
академии (КМА) Казахстанско-Британского техни-
ческого университета преодолели Атлантический 
океан на нидерландском паруснике Eendracht.

С 2019 года заявки на участие 
в программе арендного жилья без 
права выкупа для работающей 
молодежи на пять лет подало 
около 17 тысяч человек. За это 
время им предоставлено свыше 
3 тысяч квартир.

Пять лет назад в Астане впервые стартовала 
программа арендного жилья для работающей 
молодежи без права выкупа. Она дала 
возможность тысячам горожан в течение 
пяти лет копить на собственное жилье. 
Приобрести квартиры в столице они теперь 
могут по программе «Елорда жастары».

Из арендного жилья 
в свою квартиру

В числе первых получателей 
арендной квартиры был Нур-
лыбек МУРАТОВ. Как молодой 
специалист, он получил жилье в 
2020 году. Еще до окончания срока 
договора за несколько лет он смог 
накопить на первоначальный 

взнос по ипотеке и приобрести 
собственную квартиру.

- Данная программа очень удоб-
на и эффективна для работающей 
молодежи. Ежемесячный платеж 
составляет до 10000 тенге, если это 
однокомнатная квартира. Нагрузка 
для меня, как отца семейства, не 
чувствовалась, - отметил собесед-
ник.

В рамках программы «Елорда 
жастары» приоритет отдается 
молодежи с действующими дого-
ворами найма, а также гражданам 
до 35 лет, работающим в сферах 
образования, здравоохранения, 
спорта, культуры, социальной 
защиты, полиции и других.

Основное условие - наличие 
постоянной прописки в Астане, 

отсутствие недвижимости за пос-
ледние пять лет и соответствую-
щий доход.

- Они могут найти квартиру 
стоимостью до 18 млн тенге, перво-
начальный взнос 10% - это 1 мил-
лион 800 тысяч, заем оформляется 
на 19 лет под 5%. Думаю, это очень 
выгодно. Также молодежь может 
купить квартиру как на вторич-
ном рынке, так и на первичном, 
- подчеркнула главный специа-
лист столичного Управления по 
вопросам молодежной политики 
Балжан КОЛГАНАТ.

Более подробная информа-
ция будет опубликована на сайте 
zhilfond.kz и в официальных ак-
каунтах жилфонда в социальных 
сетях.

Мастер своего дела признал-
ся, что спецтехника привлекала 
его с детства.

 - С ранних лет я с отцом 
ездил на разных машинах, и 
с тех пор у меня появился ин-
терес к большой технике. По 
мере взросления стал уделять 
еще больше внимания авто-
мобилям. С годами приходит 
опыт. Я бы рекомендовал мо-
лодому поколению выбирать 
техническое образование, 
учиться эксплуатации спец-
техники. Именно рабочие 
профессии являются важными 
для дальнейшего обеспече-
ния жизнедеятельности го-
рода. Кроме того, они оста-
нутся актуальными и в буду-
щем, - отметил астанчанин. 

Динамично развивающееся столичное 
предприятие «Астана-Теплотранзит» 
проводит переоснащение современной 
техникой, механизмами и оборудованием, 
а также подготовку и аттестацию 
инженерно-технических работников 
по всем специальностям. Здесь на сегодня 
трудится свыше 700 человек. 

Отопительный сезон 
без аварий

- Наша главная задача - обес-
печивать тепло в каждом доме, 
создавая уют, чтобы горожане, 
особенно дети и пожилые, не 
замерзали в зимний период. 
По окончании отопительного 
периода мы проводим подгото-
вительные работы к следующему 
сезону - осуществляем плановый 
ремонт и мероприятия по инвес-
тиционной программе. Наши 
наладчики обследуют участки, 
где необходимо заменить трубы, 
и на этих объектах выполняются 
работы по устранению непо-
ладок. Также мы занимаемся 
устранением порывов и утечек 
в случае аварийных ситуаций, - 
отметил машинист экскаватора 
АО «Астана-Теплотранзит» Ислам 
КАЖАТОВ.

Глава министерства подчерк-
нул, что Астана как столица и 
визитная карточка страны тре-
бует особого подхода к вопросам 
безопасности и правопорядка.

- Население столицы уже 
превышает полтора миллиона 
человек, и с ростом мегаполиса 
возрастает и ответственность 
полиции. Закон и порядок 
- основа вашей работы. От 
вашего профессионализма 
и организованности зависит 
благополучие жителей, - от-
метил Ержан Саденов.

В ходе совещания министр 
внутренних дел заслушал 
отчеты начальника ДП го-
рода Астаны, руководителей 
служб аппарата департамента, 
районных подразделений 
и подчеркнул, что Глава го-
сударства поставил задачу 
повсеместного внедрения 

Министр внутренних дел Ержан САДЕНОВ 
провел рабочее совещание 
с руководителями служб и подразделений 
Департамента полиции города Астаны. 
Рассмотрены результаты оперативно-
служебной деятельности и определены 
приоритетные задачи.

Закон и порядок

принципов справедливости 
и обозначил профилактику 
ключевым направлением 
деятельности.

- Планируется принятие 
закона «О профилактике пра-
вонарушений». Профилак-
тика - это задача всех служб. 
Перед вами стоит цель достичь 
нулевого рубежа, где заблаго-
временно пресекаются любые 
правонарушения. Это требует 
слаженности, инициативности 
и четкой организации, - заявил 
министр.

По итогам совещания Ер-
жан Саденов дал конкретные 
поручения, направленные на 
повышение эффективности 
работы столичной полиции, 
акцентировав внимание на 
необходимости строгого конт-
роля их реализации.

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

Данные озвучены в ходе бри-
финга в Службе коммуникаций 
столицы. В нем  приняли учас-
тие  главный государственный 
санитарный врач Астаны Айгуль 
ШАГАЛТАЕВА, заместитель руко-
водителя Управления обществен-
ного здравоохранения Гульназ 
ДОСМЫРЗАЕВА и  заведующая 
кафедрой детских инфекцион-
ных болезней Динагуль БАЕ-
ШЕВА.

Спикеры отметили, что с на-
чала эпидемического сезона, с 1 
октября 2024 года, накопительная 
заболеваемость превышает по-
казатель аналогичного периода 
прошлого эпидемического сезона 
на 19%. Всего среди столичного 

С 9 по 15 января в Астане зарегистрировано 
6093 случая острых респираторных вирусных 
инфекций с показателем заболеваемости 418 
пациентов на 100 тысяч населения. Это  на 23% 
выше показателя первой недели 2024 года. 

ОРВИ: цифры растут

населения зарегистрировано 
113446 случаев ОРВИ.

На брифинге отмечалось,  что 
в результате лабораторных ис-
следований у больных с тяжелой 
острой респираторной инфекцией  
и гриппоподобным заболеванием 
вирус COVID-19   не обнаружен. 
Из  негриппозных вирусов пре-
имущественную роль занимает 
риновирус, в меньшей степени 
циркулируют риносинтициальный 
вирус, бокавирус, human корона-
вирус,  аденовирус, парагрипп, 
метапневмовирус  и  сочетание 
двух или трех  вирусов.

- В связи с последними сообще-
ниями в СМИ о распространении в 
мире метапневмовируса (HMPV), 

который относится к острым респи-
раторным вирусным инфекциям, 
думаю, стоит пояснить.  Метапнев-
мовирус человека - это один из клас-
сических вирусов, циркулируемых 
во многих странах на протяжении 
десятков лет. Штаммы данного 
вируса выявлены и в нашей стране 
наряду с другими видами инфек-
ций, которые в период сезонного 
подъема заболеваемости ОРВИ и 
гриппом активно циркулируют 
в пространстве, - сказала Айгуль 
Шагалтаева.

Метапневмовирус передается 
в основном воздушно-капель-
ным путем и в меньшей мере 
контактно-бытовым. Основные 
симптомы инфекции - кашель, 
насморк, одышка, лихорадка, 
головная боль. Специфическое 
лечение отсутствует, применяется 
симптоматическое лечение.

Участники брифинга рекомен-
довали соблюдать профилакти-
ческие меры, которые помогут 
избежать заражения ОРВИ, в том 
числе метапневмовирусом.

- Личная гигиена. Часто и 
тщательно мойте руки с мылом, 
используйте антисептики. Из-
бегайте касаний лица, особенно 
глаз, носа и рта, чтобы умень-
шить вероятность попадания 
вирусов. Старайтесь избегать 
больших собраний, особенно в 
закрытых помещениях в период 
эпидемий. Использование масок 
в общественных местах, особенно 
в сезон ОРВИ, может существенно 
снизить риск заражения данным 
заболеванием.  Регулярное провет-
ривание и уборка с дезинфекцией 
поверхностей помогут снизить 
концентрацию вирусов. Вклю-
чайте в рацион больше овощей 
и фруктов, богатых витаминами, 
особенно витамином D. Регулярные 
упражнения и достаточное коли-
чество сна помогают организму 
восстанавливаться и защищаться 
от вирусов, - рекомендовала Гуль-
наз Досмырзаева.

При появлении признаков 
заболевания своевременно обра-
щайтесь за медицинской помощью.

Абсолютным победителем 
олимпиады стал девятиклассник 
школы-лицея № 84 Саулебек Али-
дан, занявший первое место среди 
участников со всего мира.

С 5 по 10 января в Хьюстоне (штат Техас, США) 
прошла престижная Международная олимпиада 
COPERNICUS по математике, физике, астрономии  
и  естественным наукам, где ученики из Астаны 
продемонстрировали выдающиеся результаты, 
завоевав золотые медали и прославив свою 
страну на мировой арене. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ПОБЕДОЙ!

Еще одним триумфатором фо-
рума  является 10-летний ученик 4 
класса школы Quantum STEM Карим 
Дюсеков. Несмотря на юный возраст, 
он обошел старших соперников 

и завоевал золото  в номинации 
«Естественные науки», став самым 
молодым победителем. Первого 
места на олимпиаде по физике удо-
стоился ученик РФМШ Тимур Цой.

По возвращении в Астану школь-
ники были приглашены на прием в 
акимат столицы, где с ними встре-
тился заместитель акима города 
Есет БАЙКЕН. 

- Чтобы достичь высоких целей, 
приходится от многого отказываться: 
от любимых игр и не иметь времени 
на общение с друзьями, посвятив все 
свое время учебе и исследованиям. 
За таким упорным трудом стоит 

преданность великой цели, - обра-
тился к ребятам заместитель главы 
города. - Ваша победа на Междуна-
родной олимпиаде COPERNICUS 
является доказательством этой 
упорной работы. За всей тяжелой 
работой стоит поддержка ваших 
родителей и учителей. Не только 
спорт приносит стране славу на 
международной арене, но и мировые 
научные форумы. Мы все радуемся 
и гордимся, когда слышим о побе-
дах казахстанских школьников. И 
наша радость умножается, когда 
мы узнаем, что это школьники из 
Астаны. Поздравляю с победой!
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ПОВЕСТКА ДНЯ

 ВАЖНО ЗНАТЬ!

На сегодня в городе эксплуа-
тируется 800 километров сетей 
газоснабжения. Из них акима-
том построено 700 километров, 
«КазТрансГазом» - 100. В столице 
27 газораспределительных, 58 
шкафных газораспределитель-
ных пунктов, которые запитаны 
от двух АГРС мощностью 460 
тыс. куб/час.

Доступ к газу имеют 14 ты-
сяч абонентов, это около 216 ты-
сяч человек. 

К слову, в 2024 году выполне-
но строительство газопроводов 
на ранее не учтенных участках в 
районах «Сарыарка» и «Алматы». 
Так, согласно проекту белых пя-
тен, в районе «Сарыарка» смон-
тировано 2,4 км газопровода, 
природным газом обеспечено 
137 домовладений. В районе «Ал-
маты» построено 1,6 км сетей 
газоснабжения, это обеспечило 
подключение 55 домов. Стоит 
отметить, что в целях экономии 
бюджетных средств с прошлого 
года управление начало привле-
кать частных инвесторов. 

- Инвестор ТОО «Qazaq Zhylu» 
вложил частные средства в сум-

КТО В ОЧЕРЕДИ ЗА ГАЗОМ?Более 12 тысяч 
абонентов 
подключены 
к газу в столице. Как 
ведется реализация 
третьей очереди 
проекта газификации 
Астаны, сообщили 
в ходе заседания 
Общественного 
совета представители 
городского 
Управления 
энергетики.

ме 1,4 миллиарда тенге. Таким 
образом, в жилом массиве Уркер 
смонтирован газопровод общей 
протяженностью 45 километров, 
что дало доступ к природному 
газу около 1000 домовладениям, 
- отметил заместитель руково-
дителя столичного Управления 
энергетики Максат ЕСМАГУЛОВ.

Он сообщил, что предпри-
ятием выдано 260 технических 
условий, к природному газу под-

ключены 150 абонентов. Работа 
в этом направлении продолжа-
ется. Полное завершение гази-
фикации жилого массива Уркер 
запланировано на конец текуще-
го года. 

Газификация жилого масси-
ва Тельмана также запланиро-
вана на этот год. Проект по стро-
ительству внутриквартальных 
сетей уже передан инвестору. 
Проводятся конкурсные проце-

дуры по определению подрядчи-
ка. Финансы на эти работы пре-
дусмотрены в полном объеме.

Касательно запланирован-
ных проектов газификации 
Максат Есмагулов уточнил, что 
управлением ведется проектиро-
вание оставшихся жилых масси-
вов: Пригородный, Өндіріс, Кир-
пичный, коттеджный поселок 
Garden Village. Положительное 
заключение по проектам плани-
руется получить до конца марта. 

При своевременном финан-
сировании реализация проек-
тов предусмотрена на 2025-2026 
годы.

Юлия ТЕН
Фото из архива «ВА»

Тариф на газ для физических лиц с 1 января 2025 года 
составляет 38,9 тенге за кубометр. Как уточнили 
в ведомстве, ориентировочно за 100 квадратных 
метров в месяц потребителям придется заплатить 
17-20 тысяч тенге, за 120 квадратных метров - 
20-25 тысяч.

АДРЕСА ОФИСОВ:
• ул. Иманова, 11;
• ул. Домалак ана, 9;
• ул. Сауран, 7Б.

РЕЖИМ РАБОТЫ:
• понедельник - пятница с 8.30 до 17.30 без перерыва; 
• суббота с 8.30 до 13.00.

КОНТАКТЫ ДЛЯ СПРАВОК:
• справочная служба по вопросам начисления за потре-

бленную электрическую энергию - 576-578.
• Консультации по вопросам заключения договоров элек-

троснабжения: 
- 576-579 - юридические лица;
- 571-152 - физические лица.
 • Контроль приборов учета электроэнергии (снятие пока-

заний, пломбировка/распломбировка):
- 472-141 - район «Сарыарка», пр. Абая, 80;
- 472-142 - район «Нура», ул. Домалак ана, 9;
- 472-143 - район «Алматы», пр. Кабанбай батыра, 4/2;
- 472-144 - район «Байқоңыр», пр. Абая, 80;
- 472-145 - район «Есиль», ул. Сауран, 7Б.

В связи с внесением изменений 
в законодательство Республики Казахстан 
по вопросам теплоэнергетики, 
электроэнергетики и регулируемых услуг 
ТОО «Астанаэнергосбыт» завершило свою 
деятельность по поставке электрической 
энергии 31 декабря 2024 года и с 1 января 2025 
года функции электроснабжения переходят 
в АО «Астана - Региональная электросетевая 
компания».

Что потребителям нужно 
знать о перезаключении до-
говора электроснабжения:

Физические лица (быто-
вые потребители), заклю-
чившие договоры с ТОО 
«Астанаэнергосбыт», не пере-
заключают договоры с АО 
«Астана - РЭК».

Юридические лица (не 
для бытовых нужд), имею-

щие договоры с ТОО «Аста-
наэнергосбыт», могут пере-
заключить договоры с АО 
«Астана - РЭК» по собствен-
ной инициативе.

Бюджетные организа-
ции (финансируемые из 
госбюджета) обязаны пере-
заключить договоры с АО 
«Астана - РЭК» с 1 января 
2025 года.

Проводится системная ра-
бота по обеспечению столицы 
дополнительными объектами, 
которые позволяют подавать в 
город тепло, воду, электричество 
и другие необходимые ресурсы.

«Благодаря таким введен-
ным объектам, как газовые те-
пловые станции «Туран» и «Юго-
Восток», ТЭЦ-3 (первый этап), 
отопительный сезон в городе 
проходит в штатном режиме. 
Данные объекты жизнеобеспе-
чения дали городу более 1100 
гкал/час», - отметил Женис КА-
СЫМБЕК.

Для обеспечения столицы 
дополнительным теплоснабже-
нием на будущие годы уже на-
чалось строительство газовой 
тепловой станции «Тельман».

«На данный момент ведутся 
строительно-монтажные рабо-
ты по фундаменту и забивке 
свай. Данный проект позволит 
обеспечить стабильным тепло-
снабжением еще 80 тыс. насе-
ления. Планируем завершить 
строительство ГТС «Тельман» в 
2026 году», - сообщил аким.

Кроме того, в текущем году 
планируется завершить строи-
тельство ТЭЦ-3, которая стала 
своего рода долгостроем. Пер-
вый этап данного объекта был 
завершен и введен в эксплуата-
цию осенью 2023 года.

«Также ведем системную 
работу по сетям электричества, 
строительство ряда электриче-
ских подстанций. К примеру, 
подстанция «Арай» уже готова 
на 96%. Ее мы завершим в пер-

БЕЗ ПЕРЕБОЕВ И ДОЛГОСТРОЯАким Астаны 
на странице 
в соцсетях сообщил 
о ходе строительства 
важных объектов 
инфраструктуры, 
которые обеспечивают 
стабильную 
работу системы 
жизнеобеспечения 
столицы.

вом полугодии текущего года», 
- отметил глава города.

Ведется строительство под-
станции «Казбек». Этот про-
ект обеспечит жилой массив 

Железнодорожный беспере-
бойным электроснабжением 
мощностью 80 МВА. Заверше-
ние объекта планируется в 2026 
году.

 Фото с сайта gov.kz

На ее строительство в этом 
году выделено 16,7 млрд тенге. 
Реализация проекта началась в 
прошлом году городским Управ-
лением энергетики. Общая мощ-
ность АГРС-3 - 350 тыс. м3/час, 
которая обеспечит магистраль-
ный газопровод стабильным ги-
дравлическим давлением на рас-
стоянии 72 км. В прошлом году 
все необходимые материалы 
были закуплены и начаты стро-
ительно-монтажные работы.

Продолжаются работы по га-
зификации ЖМ Чубары, работы 
по строительству распредели-
тельных сетей начались в 2023 

году подрядной организацией 
ТОО «AES Limited». Выполнено 
строительство 20 км из 25, таким 
образом, готовность составляет 
80%. Общая стоимость проекта 
- 940 млн тенге. Сроки заверше-
ния строительства запланирова-
ны на май этого года.

Стоит отметить, что в июле 
2024 года было получено поло-
жительное заключение экспер-
тизы по подводящим газовым 
сетям к жилому массиву. В ны-
нешнем году выделено полное 
финансирование и проводится 
конкурс по определению под-
рядчиков.

Газификация успешно про-
водится в коттеджном городке 
Family Village. В прошлом году 
здесь построили 8,7 км сетей, 
что обеспечило доступ к газу 458 
домов.

Напомним, в столице реали-
зуется третья очередь проекта 
газификации. Работы ведутся 
с прошлого года и закончатся в 
2026 году. На эти цели выделя-
ются средства как из республи-
канского, так и из местного бюд-
жетов, активно привлекаются 
частные инвесторы. К газу под-
ключены 20 социальных объ-
ектов. Перевод их с дизельного 
топлива на газ за прошедший 
отопительный сезон позволил 
сэкономить бюджетные сред-
ства в сумме 977 млн тенге.

На газ переведены 16 котлов 
двух ТЭЦ: десять - ТЭЦ-1 и шесть 
- ТЭЦ-2. 

Сегодня газ проведен в част-
ные дома района «Сарыарка», в 
частности, жилого массива Кок-
тала-1, Коктала-2, Агрогородка и 
старой части города, в районе ул. 
Потанина; в районе «Алматы» га-
зифицированы жилые массивы 
Железнодорожный, Промыш-
ленный, Юго-Восток, Куйгенжар, 
Мичурино, Интернациональный, 
а также микрорайоны Акбидай, 
Казахауыл; в районе «Есиль» - кот-
теджный городок Vela Village, жи-
лой комплекс «Куршевель», Family 
Town, Family park; в районе «Нура» 
- ЖК «Будапешт», Cosmic City.

Завершено строительство 
подводящих сетей к газовым 
тепловым станциям «Туран», 
«Тельман», «Юго-Восток» и жи-
лым массивам Ильинка, Тельма-
на, Пригородный, Family Village, 
Өндірис, Кирпичный.

Юлия ТЕН

ТЕПЛО ЛИ ВАМ, ЖИЛЫЕ МАССИВЫ?
Третья автоматизированная 
газораспределительная станция (АГРС-3) 
стоимостью 30 млрд тенге строится в столице. 
Она позволит наладить давление газа в сетях 
до необходимого уровня.

В 
ТЕ

М
У Мирас ШЕКЕНОВ, председатель Комиссии пар-

тийного контроля городского филиала партии 
Аmanat:
- Газификация столицы находится на контроле на-

шей комиссии и входит в Дорожную карту предвыбор-
ной программы партии Аmanat, которая принята на 
уровне Правительства. Соответственно, проект имеет 
достаточное финансирование и успешно реализуется 
местными исполнительными органами.

Будучи депутатом городского маслихата, в пятом 
и  шестом созывах активно продвигал инициативу га-
зификации столицы. Во время старта проекта, в начале 
2019 года, мало кто верил в его успех, однако сегодня 
мы наблюдаем положительные результаты. Уверен, 
что в ближайшие годы мы увидим, как это отразится 
на экологическом состоянии нашего города. 

После того как в Астане был построен магистраль-
ный газопровод «Сарыарка», буквально за короткий 
срок начали прокладывать распределительные сети. 
Стоит отметить, что две очереди проекта из трех 
уже завершены и доступ к газу имеет около 14 тысяч 
абонентов. Оставшиеся работы запланированы до 
конца следующего года, и их завершение обеспечит 
100%-ную газификацию столицы. Между тем сроки 
проекта все-таки были сдвинуты, потому как изна-
чально планировалось, что газификация завершится в 
2025 году. То есть реализация ведется с опозданием на 
год. На мой взгляд, это не критично. Любые подобные 
масштабные проекты, рассчитанные на несколько лет, 
сталкиваются с небольшими корректировками.

Считаю важным проводить работу не только по 
строительству сетей, но и по информационному разъ-
яснению задач проекта, его эффективности, чтобы 
как можно больше жителей с печным отоплением 
подключались к газу. Тем более что продуманы меха-
низмы подключения к газовым сетям для социально 
уязвимых граждан нашего города.

Комиссия городского партийного контроля будет 
по-прежнему отслеживать выполнение данного пунк-
та Дорожной карты. Депутаты городского маслихата 
должны активно защищать бюджет города в части 
исполнения этого документа и обеспечить финансиро-
вание всех его пунктов.

КИЛОМЕТРА 
ГАЗОВЫХ СЕТЕЙ. 

ВСЕГО ДЛЯ ГАЗИФИКАЦИИ УРКЕРА 
ПЛАНИРУЕТСЯ ПОСТРОИТЬ

173

Ц
И

Ф
Р

А
 

Д
Н

Я

НА ДАННЫЙ МОМЕНТ ЗАВЕРШЕНО 
ОКОЛО ТРЕТИ ЗАПЛАНИРОВАННЫХ 
РАБОТ
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СОЦИУМ

ЧТО ЭТО?
Программа «Келешек» - мера государственной под-

держки - ориентирована на детей Казахстана в возрасте 
от 5 лет и направлена на накопление средств для оплаты 
образовательных услуг как в стране, так и за рубежом, 
включая высшее, техническое и профессиональное образо-
вание. Цель программы - создать стабильный финансовый 
резерв для будущего обучения. 

КТО МОЖЕТ УЧАСТВОВАТЬ?
Родители детей, которым исполнилось 5 лет в текущем 

году, могут открыть счет в банках или страховых компа-
ниях, участвующих в Государственной образовательной 
накопительной системе.

ЧТО ДАЕТ СИСТЕМА
Стартовый капитал: 60 МРП (в 2025 году - 235920 тен-

ге) для детей и 120 МРП (471840 тенге) для детей-сирот.
Государственная премия - 5-7% ежегодно.
Инвестиционный доход.

ЧТОБЫ ПОДКЛЮЧИТЬСЯ К ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
НАКОПИТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЕ «КЕЛЕШЕК», 
РОДИТЕЛЯМ НЕОБХОДИМО:
1. Открыть счет. Выбрать банк второго уровня или 

страховую компанию, участвующих в Государственной 
образовательной накопительной системе. Оформить счет 
на имя ребенка, которому в текущем году исполнилось 
5 лет.

2. Вносить ежегодный взнос. Минимальный обязатель-
ный взнос составляет 12 МРП в год.

Стоит отметить, что счета будут застрахованы Казах-
станским фондом гарантирования депозитов, а сумма 
страховых выплат - Фондом гарантирования страховых 
выплат.

3. Планировать использование средств. Их можно 
направить на оплату послевузовского образования, 

В Казахстане запущена 
система «Келешек», направленная 
на поддержку образования детей. 
В этом году продолжена выплата 
компенсаций в период обучения 
детям-сиротам и детям, 
потерявшим родителей 
или оставшимся без попечения, 
до совершеннолетия и лицам 
с инвалидностью I и II групп, 
лицам с инвалидностью с детства, 
детям с инвалидностью 
за проживание в общежитиях 
вузов в размере 100050 тенге.

СИСТЕМА «КЕЛЕШЕК» - В ДЕЛЕ

улучшение жилищных условий или передать третьим 
лицам.

НА ЧТО МОЖНО ПОТРАТИТЬ НАКОПЛЕНИЯ
На оплату образования (включая послевузовское).
На улучшение жилищных условий.
Передать средства третьим лицам.

КРОМЕ ТОГО, С 1 СЕНТЯБРЯ 2025 ГОДА 
ВЫРАСТУТ СТИПЕНДИИ 
� Студенты бакалавриата - 52372 тенге. Для педаго-

гических и медицинских направлений - 84000 тенге.
� Магистранты - 117098 тенге.
� Докторанты - 262500 тенге.
� Обучающиеся в интернатуре - 94862, в резидентуре - 

134664 тенге.

Студенты, сдавшие экзамены на «отлично», могут 
получать повышенную стипендию.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ НАДБАВКИ 
ДЛЯ ЛЬГОТНЫХ КАТЕГОРИЙ
� Лица с нарушениями зрения/слуха - до 459375 тенге.
� Лица с инвалидностью и увечьями - до 175647 тенге.
� Дети-сироты и оставшиеся без попечения - повы-

шение стипендии на 30%.

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ СТИПЕНДИЯ
Назначается за высокие достижения в учебе, победы 

в олимпиадах и конкурсах. Размер - 104744 тенге.
Компенсация за проживание в общежитиях выплачи-

вается детям-сиротам, лицам с инвалидностью и другим 
льготным категориям в размере 100050 тенге.

В АСТАНЕ ДЕЙСТВУЮТ ПРОЕКТНЫЕ 
ФРОНТ-ОФИСЫ, ОКАЗЫВАЮЩИЕ 
КОНСУЛЬТАТИВНЫЕ УСЛУГИ ДЛЯ 
СТУДЕНТОВ ПО СВОЕВРЕМЕННОМУ 
ПОЛУЧЕНИЮ МЕСТА В ОБЩЕЖИТИИ.

С января 2025 года произошли изменения 
и в налоговом законодательстве, которые 
повлияют на доход многодетных семей. В 
частности, в статье 347 Налогового кодекса 
РК оговариваются важные нововведения. 

Налоговый вычет для многодетной 
семьи применяется в совокупности на 
обоих родителей в размере не более 282 
МРП (в 2025 году - 1108824 тенге), опре-
деленного за календарный год, в одном 
из следующих порядков: для одного из 
родителей многодетной семьи - в 23 МРП 
(в 2025 году - 90436 тенге) за каждый ме-
сяц. Для каждого родителя многодетной 
семьи - в 12 МРП (в 2025 году - 47184 тенге) 
за каждый месяц.

Условие для налогового вычета: наличие 
в семье четырех и более несовершенно-
летних детей на 1 января календарного 
года, в котором применяется эта мера. Для 
подтверждения необходимо предоставить 
копии свидетельств о рождении детей.

Документы для получения налоговых 
льгот предоставляются в местные налоговые 
органы или в кадровую службу по месту 
работы - заявление на налоговый вычет.

Таким образом снижается налоговая 
нагрузка для многодетных семей.

Стоит отметить, что поддержка таких 
семей - один из приоритетов социальной 
политики государства.

С этого года вводятся 
налоговые послабления 
для многодетных семей.

Налоговые
льготы

Так, по его словам, студентам предо-
ставляют гранты на обучение в местных 
вузах, у них также есть возможность 
получить образование за рубежом через 
программу «Болашак».

Для студентов вузов столицы ежегодно 
проводят фестиваль «Жастар жалыны», 
который объединяет вокальные, спор-
тивные и творческие конкурсы. При под-
держке акимата организуются бесплатные 
массовые мероприятия, такие как Open 
Air, концерты и различные культурные 
программы.

В столице ведется большая работа для всестороннего 
раскрытия потенциала студенческой молодежи. 
О конкретных мерах поддержки рассказал представитель 
молодежной организации Азат ТЕНГЕБАЕВ. 

Поддержка молодежи

Кроме того, в Астане действует программа 
поддержки молодежного предпринимательства.

- Мобильный центр активно помогает 
студентам, которые хотят начать свой бизнес. 
Они могут разработать проект, подать заявку 
и защитить бизнес-план перед комиссией. В 
случае одобрения они получают поддержку 
для запуска проекта, а специальный монито-
ринговый отдел помогает на всех этапах его 
реализации, - сказал он.

Помимо этого, уделяется внимание под-
держке талантливой молодежи, увлекающейся 
спортом, наукой и творчеством.

Теперь, помимо возможности 
звонить на номер 111, дети и 
их родители могут отправлять 
запросы через QR-коды. Они 
размещены во всех организа-
циях образования, в доступных 
для детей местах, а также на 
автобусных остановках. 

-  Это значительно упрощает 
процесс обращения за поддерж-
кой, делает его более удобным и 
доступным. QR-коды позволя-
ют быстро и анонимно 
получать необходимую 
информацию и помощь, 
что способствует опе-
ративной реакции на 
вопросы и запросы детей, 
- отметила председа-
тель Комитета по 
охране прав детей 
Министерства про-
свещения Насым-
жан ОСПАНОВА.

В 2024 году в кон-
такт-центр 111 поступи-
ло около 1000 обращений 
от детей. Им была предостав-

В школах и колледжах страны 
введены QR-коды для доступа к контакт-
центру 111, который предоставляет 
правовую, организационную 
и психологическую помощь в защите
 прав семьи, женщин и детей.

В помощь детям 
и женщинам  

ют быстро и анонимно 
получать необходимую 
информацию и помощь, 
что способствует опе-
ративной реакции на 
вопросы и запросы детей, 
- отметила председа-

В 2024 году в кон-
такт-центр 111 поступи-
ло около 1000 обращений 
от детей. Им была предостав-

лена информация, оказана 
психологическая поддержка 
и организована своевременная 
помощь в сотрудничестве с 
государственными органами.

Напомним, что в июле 2024 
года в рамках принятого Главой 
государства Закона Респуб-
лики Казахстан по вопросам 
обеспечения прав женщин и 
безопасности детей законода-
тельно закреплены функции 
контакт-центра 111.
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Об этом сообщили в Министерстве 
здравоохранения. 

В рамках Года рабочих профессий 
особое внимание ведомства уделяется 
уровню образовательных программ в 
медицинских колледжах и профессио-
нальных компетенций среднего меди-
цинского персонала с ориентацией на 
практику.

Совместно с организациями об-
разования и науки разработан план 
действий повышения квалификации 
специалистов ПМСП (первичная меди-
ко-санитарная помощь), который состо-
ит из пяти основных направлений:

- формирование нормативной пра-
вовой базы по повышению квалифика-
ции специалистов ПМСП;

- повышение квалификации специа-
листов ПМСП (врачей общей практики 
и медицинских сестер);

- повышение квалификации про-
фессорско-преподавательского соста-
ва медицинских вузов и медицинских 
колледжей;

- совершенствование системы повы-
шения квалификации;

- создание центров адаптации и на-
ставничества для молодых специали-
стов.

Стоит отметить, что программы обу-
чения разработаны с учетом последних 
медицинских достижений и техноло-
гий, а также изменений в законодатель-
ных и нормативных актах. Каждый 
курс включает теоретические и пре-
имущественно практические занятия, а 
также самообучение.

Новой программой обучения плани-
руется охватить более 2,5 тысячи вра-
чей общей практики, имеющих стаж ра-
боты менее 3 лет. Тематика модулей для 
обучения будет разрабатываться на базе 
медицинских вузов, исходя из анализа 
тестирования этой категории слушате-
лей.

Кроме того, повысят свою квалифи-
кацию еще 3,5 тысячи медицинских 
сестер. Модули обучения среднего мед-
персонала разработаны по таким основ-

Рост населения Астаны неизбежно 
ставит важную задачу - создание каче-
ственной медицинской инфраструкту-
ры, способной удовлетворить потреб-
ности не только горожан, но и жителей 
ближайших регионов, которые обра-
щаются за медицинской помощью. 

- Мы понимаем, что для решения 
этих задач необходимо не только 
строительство новых медицинских 
объектов, но и привлечение высоко-
квалифицированных специалистов. 
Как депутат и руководитель медицин-
ской организации, я поддерживаю эти 
важнейшие инициативы и уверена, 
что все проекты будут тщательно про-
работаны и реализованы под строгим 
контролем депутатов и городского 
руководства, - говорит Алтыншаш Та-
булдина. 

По ее словам, одним из ключевых 
направлений развития медицины в 
Астане является строительство новых 
медицинских учреждений. В ближай-
шие пять лет в столице появятся 10 
новых объектов здравоохранения. Это 
два перинатальных центра, которые 
обеспечат будущих матерей и ново-
рожденных медицинским обслужи-
ванием на высшем уровне. Также бу-
дут построены две многопрофильные 
больницы, в том числе одна детская. 

- Новые государственные поли-
клиники и частные медучреждения 
- это еще один важный шаг, который 
позволит обеспечить доступность 
медицинской помощи для всех кате-
горий граждан. В ближайшее время 
в столице откроются две новые госу-

дарственные поликлиники и четыре 
частные, что снизит нагрузку на су-
ществующие учреждения и сделает 
медицинское обслуживание более 
доступным и качественным, - уверена 
директор поликлиники.

К слову, для службы скорой помо-
щи закуплено 47 новых автомобилей, 
что повысит оперативность и каче-
ство обслуживания в экстренных си-
туациях.

В столице активно развиваются и 
внедряются цифровые технологии. 
В 47 поликлиниках города стартовал 
пилотный проект по цифровой иден-
тификации пациентов. Это позволит 
не только ускорить процесс регистра-
ции, но и сделать взаимодействие с 
медицинскими учреждениями более 
удобным и прозрачным. 

- Важно отметить, что благодаря 
этим инновациям процесс получения 
медицинских услуг станет значитель-
но проще и быстрее. Все эти шаги на-
правлены на решение проблемы роста 
населения и потребностей в медицин-
ской помощи. Мы понимаем, что для 
успешной реализации этих проектов 
необходимо много усилий, каждый 
из них будет тщательно контролиро-
ваться на всех этапах. Важно, что эти 
инициативы не только помогут улуч-
шить здравоохранение, но и обеспечат 
горожанам комфорт и безопасность, 
создавая условия для того, чтобы каж-
дый мог получить квалифицирован-
ную медицинскую помощь в любой 
момент, - считает Алтыншаш Табул-
дина. 

ДОКТОР И МЕДСЕСТРА - НА ЗАНЯТИЯХ
Врачи общей практики пройдут обучение с учетом 
последних медицинских достижений.

ным направлениям, как профилактика 
и диспансерное наблюдение, патронаж 
и уход за детьми раннего возраста, ока-
зание помощи при критических состо-
яниях, работа медсестры в реализации 
ПУЗ, иммунопрофилактика и цифро-
вые технологии.

Курсы смогут пройти также более 
1600 педагогов медколледжей. Их обу- 
чение будет проходить с учетом ре-
зультатов оценок независимой экзаме-
нации. Преподавателей медицинских 
вузов предполагается обучать в зависи-
мости от педагогического стажа, педа-
гогических компетенций и результатов 
независимой оценки знаний.

- Профессиональная подготовка ме-
дицинских работников является осно-
вой качества медицинской помощи в 
стране. В рамках Года рабочих профес-
сий и года повышения квалификации в 
своей отрасли мы нацелены на создание 
эффективных и доступных программ, 
которые помогут специалистам ПМСП, 
медсестрам, нашим педагогам повы-
сить свои компетенции и обеспечить 

высокий уровень оказания медпомо-
щи и подготовки медицинских кадров, 
- отметила министр здравоохранения 
Акмарал АЛЬНАЗАРОВА в ходе презен-
тации комплексного плана повышения 
квалификации медработников.

Новые курсы будут организованы 
в течение 2025 года при поддержке 
ведущих медицинских центров, про-
фильных внештатных специалистов 
отрасли и образовательных платформ. 
Все участники программы получат сер-
тификаты о повышении квалифика-
ции, которые будут признаны в системе 
здравоохранения.

Напомним, данный комплексный 
план «Кадровая поддержка: баланс и до-
ступность» по повышению уровня зна-
ний и профессиональных навыков спе-
циалистов первичного звена - врачей, 
фельдшеров, медсестер, преподава-
тельского состава медицинских вузов и 
колледжей - министерством разработан 
в рамках инициативы «Год повышения 
квалификации медицинских работни-
ков».

Важные инициативы
Здравоохранение должно быть основным элементом 
социальной политики государства  
в построении конкурентоспособного общества. 
Однако невозможно обеспечить должное его 
качество без поддержки государства. О том, как 
сегодня обеспечены медицинские организации 
города и какие преобразования происходят в системе 
здравоохранения, рассказала главный врач городской 
поликлиники № 5 Алтыншаш ТАБУЛДИНА. 

Приложение в целом ох-
ватывает широкий спектр 
городских услуг, таких как 
безопасность, ЖКХ, образова-
ние и другие. Однако особое 
внимание уделено разделу, 
посвященному медицинским 
услугам, которые доступны 
жителям столицы для макси-
мального удобства.

В разделах «Медицинские 
организации» и «Медико-со-
циальные учреждения» пред-
ставлены подробные данные 
о поликлиниках, больницах 
и центрах социального обслу-
живания. Пользователи могут 
узнать название учреждения, 
адрес, контактные данные, 
имя руководителя и располо-
жение на карте.

Предусмотрена возмож-
ность оценить каждое уч-
реждение по шкале от 1 до 5 
баллов. Функция «Рядом» по-
зволяет отсортировать мед- 
учреждения по расстоянию 
от текущего местоположения 
пользователя, а «Избранное» 
дает возможность добавить 
выбранные учреждения в 
персональный список для бы-
строго доступа в будущем.

Для еще большего удоб-
ства в приложении имеется 
раздел «Моя поликлиника». 
После ввода ИИН на экране 
появится информация о ва-
шем прикрепленном меди-
цинском учреждении, вклю-
чая контактные данные, адрес 
и карту.

Записаться на прием к вра-
чу можно онлайн. Для этого 
достаточно зайти в подраздел 
«Запись на прием к врачу», 
ввести ИИН, и система пред-

Моя поликлиника в телефоне
Астанчане могут воспользоваться более 70 городскими услугами 
через свой смартфон. Одним из самых полезных разделов 
приложения Smart Astana является «Медицина», который включает 
в себя семь ключевых услуг, направленных на улучшение качества 
медицинского обслуживания в столице.

ложит доступные даты и вре-
мя для приема участкового 
врача.

Для экстренных случаев 
в приложении предусмотрен 
раздел «Вызов врача на дом». 
После ввода ИИН автоматиче-
ски появляется информация о 
пациенте, названии организа-
ции и адресе.

Пользователи могут ука-
зать причину вызова и при 
необходимости уточнить 
данные в поле «Примечание», 
если адрес требует корректи-
ровки.

Кроме того, приложение 
предоставляет информацию о 
статусе медицинского страхо-
вания в разделе «Медстрахо-
вание (ОСМС)». Здесь жители 
города могут также найти от-
веты на часто задаваемые во-
просы о страховании.

После визита к врачу 
астанчане могут легко узнать 
стоимость и наличие необхо-
димых препаратов в ближай-
ших аптеках благодаря разде-
лу «Лекарства i-tekа». 

Приложение предостав-
ляет важную информацию 
и об уровне загрязнения 
воздуха в городе. В разделе 
«Загрязнение воздуха» ото-
бражается индекс качества 
воздуха AQI, что помогает 
жителям следить за эколо-
гической ситуацией в горо-
де.

По состоянию на конец 
2024 года количество актив-
ных пользователей приложе-
ния Smart Astana превысило 
30000 человек, что подтверж-
дает высокий интерес к циф-
ровым сервисам среди горо-
жан.

На встрече студенты узнали, что в МЦЗ оказы-
вается поддержка молодежи в возрасте от 14 до 35 
лет. Здесь каждый может получить консультации 
по вопросам репродуктивного здоровья, планиро-
вания семьи, профилактики ВИЧ и других инфек-
ций, а также обсудить проблемы со здоровьем, как 
бороться со стрессом и соблюдать профилактику 
различных заболеваний. 

Юлия Демидова подчеркнула, что центр также 
помогает справляться с такими проблемами, как 
алкоголизм, наркомания, табакокурение и депрес-
сивное состояние. Юноши и девушки могут полу-
чить здесь индивидуальные консультации, право-
вую помощь и поддержку в решении социальных 
вопросов.

Психолог напомнила о существовании теле-
фона доверия центра. По номеру 8 (7172) 54-70-23 
любой желающий может получить анонимную и 
конфиденциальную поддержку.

Беседы со студентами
Психолог Молодежного центра 
здоровья «Жас толқын» столичной 
поликлиники № 3 Юлия ДЕМИДОВА 
провела беседу со студентами 
Высшего колледжа Евразийского 
института имени А. Кусаинова 
на тему «Психологическое 
благополучие пациента». 

Беседа вызвала интерес у студентов, которые 
задавали вопросы о доступности услуг и о том, как 
справляться с эмоциональными трудностями. Та-
кие встречи помогают молодежи осознавать важ-
ность заботы о психическом здоровье и напомина-
ют, что помощь всегда доступна.

Асель ЖУМАГУЛОВА 

Обучение врачей прошло 
под руководством заведующего 
отделением оториноларинголо-
гии больницы Ермека ИМАН-
ГАЛИЕВА. Хирургическое вме-
шательство было проведено 
по перфорации носовой пере-
городки. Специальным гостем 

Мастер-класс для врачей
На базе городской многопрофильной больницы 
№ 2 состоялся мастер-класс, на который был 
приглашен главный оториноларинголог России 
Юрий РУСЕЦКИЙ. 

мероприятия стал главный ото-
риноларинголог России Юрий 
Русецкий. В рамках мастер-
класса специалисты имели воз-
можность обменяться опытом с 
коллегами. 

- Перфорация носовой пере-
городки нередко является след-

ствием агрессивных хирургиче-
ских вмешательств на носовой 
полости. Этот диагноз может 
сопровождаться ощущением 
сухости в носу, а также возник-
новением неприятных звуков 
при дыхании, что требует осо-
бого внимания к уходу за па-
циентом после хирургического 
вмешательства, - отмечают вра-
чи. 

По словам организаторов, 
такие мероприятия играют важ-
ную роль в повышении квали-
фикации медицинских специ-
алистов.
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Кумкват (Citrus japonica) - это 
маленький цитрусовый фрукт, 
который отличается от привычных 
апельсинов или лимонов. Он име-
ет овальную или слегка круглую 
форму и обычно не больше 5 см в 
длину, уникален тем, что его кожу-
ра съедобна, она сладкая в отличие 
от большинства цитрусовых, у 
которых кожура горькая. Цитрус 
имеет кисло-сладкий вкус, соче-
тая терпкость мякоти и сладость 
кожуры. Кумкват может быть как 
оранжевого, так и желтоватого 
цвета. Он широко используется 
в кулинарии для приготовления 
джемов, варенья, сока, а также в 
качестве декорации для блюд и 
напитков.

- Это гибрид между лимоном 
и апельсином, что объясняет его 
кисло-сладкий вкус. Кожура напо-
минает апельсин, а мякоть имеет 
кислинку из-за содержания вита-
мина C. Кумкват цветет каждый 

ГИБРИД ЛИМОНА И АПЕЛЬСИНА
В оранжерее тропиков Ботанического сада Астаны для жителей и гостей столицы проходит 
экскурсия и дегустация заморского цитрусового плода - кумквата. Какие витамины в нем 
спрятаны и почему его считают «золотым фруктом», рассказали специалисты.

год, но обильное плодоношение 
происходит только после нако-
пления растением питательных 
веществ. Есть вероятность, что 
после сезона обильного плодо-
ношения дерево может отдыхать 
год или более. Растение требует 
времени для восстановления 
запасов питательных веществ. 
Его сложно вырастить в домаш-
них условиях, так как требует-
ся специальный микроклимат. 
Оптимальная влажность для 
растения – 70-80%, - рассказала 
заведующая лабораторией интро-

дукции цветочно-декоративных 
растений Лайла ЗИКЕНОВА. 

Кроме того, цитрус успешно 
применяют в народной медицине 
для улучшения пищеварения и 
укрепления здоровья кожи. Про-
исходит кумкват, как правило, из 
Азии, но его также выращивают 
в Средиземноморье и других 
теплых регионах.

24 и 31 января Ботанический 
сад проводит дегустацию тро-
пического фрукта. Для записи 
организаторы просят звонить по 
телефону +7 707 705 16 61. 

ОСВЕЩЕНИЕ
Кумкват любит яркий свет. Идеаль-

но размещать растение на южных 
или юго-восточных окнах. Если 
естественного света недостаточно, 
особенно зимой, используйте 
фитолампы.
Летом комфортная температура 
для кумквата - плюс 20…+25°C.
Зимой растению нужен пе-
риод покоя при температуре 
+10…+15°C.

ПОЛИВ
Летом поливайте растение 
обильно, но не допускайте 
застоя воды.
Зимой полив сокращают, чтобы 

не переувлажнить грунт.
Кумкват любит влажный воздух. 

Опрыскивайте листья мягкой 
водой, особенно в отопительный 

сезон. Можно поставить рядом 
увлажнитель воздуха.

ГРУНТ

КАК ВЫРАСТИТЬ РАСТЕНИЕ 
В ДОМАШНИХ УСЛОВИЯХ

Подходит легкая и питательная почва с 
нейтральной или слабокислой реакцией. 

Можно использовать готовую смесь для ци-
трусовых или приготовить ее самостоятельно 

(садовая земля, песок и перегной в равных частях).

УДОБРЕНИЯ
Подкармливайте кумкват удобрениями для цитрусовых 

1-2 раза в месяц в период активного роста (весна и лето).

Обрезка и формирование кроны
Для компактной формы регулярно обрезайте и прищипывайте побеги.

ПЕРЕСАДКА
Молодые растения пересаживают ежегодно, взрослые - раз в 2-3 года в горшок чуть 
больше предыдущего.

ЦВЕТЕНИЕ И ПЛОДОНОШЕНИЕ
При создании хороших условий кумкват может цвести и плодоносить даже в домашних 
условиях. Цветы ароматные, а плоды созревают в течение нескольких месяцев.

ОСОБЕННОСТИ УХОДА
Избегайте сквозняков и резких перепадов температуры. Регулярно проверяйте растение 
на наличие вредителей (паутинный клещ, щитовка). Соблюдая эти правила, вы сможете 
успешно выращивать кумкват в квартире и наслаждаться не только его декоративным 
видом, но и вкусными плодами.

Àëèíà ÈÌÀÌÁÀÅÂÀ

Если судить по результатам, 
то самые спортивные студенты 
живут во Франции, которая с 
17 золотыми, 8 серебряными 
и 9 бронзовыми наградами  
возглавляет таблицу медаль-
ного зачета Универсиады, и 

Зимняя Универсиада-2025, проходящая в Турине,  приближается 
к своему финишу. В активе студенческой сборной Казахстана 
на текущий момент  значатся  три золотые медали. 

Блеск медалей из Турина

останавливаться на достигну-
том «трехцветные», похоже, не 
собираются. На втором месте 
- команда Германии (6 золотых, 
9 серебряных и 7 бронзовых 
медалей), на третьем - сбор-
ная Финляндии (5 золотых, 

 Коллекция комиксов будет передана 
в дар спортивным школам, а для широ-
кого читателя на сайте sportm.kz будет 
доступна электронная версия.

Серия книг «Қазақ чемпиондары» 
посвящена призерам Олимпийских 
игр-2024 и состоит из пяти комиксов. 
Среди них дзюдоист Елдос Сметов, 
члены национальной сборной по боксу 
Назым Кызайбай и Айбек Оралбай, ка-
захский борец Демеу Жадыраев, гимнаст 
Нариман Курбанов, дзюдоист Гусман 
Кыргызбаев, стрелки Александра Ле и 
Ислам Сатбаев, а также президент На-
ционального олимпийского комитета 
Казахстана Геннадий Головкин. 

- Цель создания данного сборника в 
том, чтобы через комиксы показать, что 
спортсмены, защищающие честь страны, 
являются настоящими героями и что 
эти герои среди нас. Объяснение того, 
что за каждой большой мечтой стоит 
кропотливая и ежедневная работа. Мы 
надеемся, что эти комиксы найдут свое 
место в нашей литературе, - отмечают 
авторы книги. 

В мероприятии, посвященном пре-
зентации коллекции комиксов, приняли 
участие руководители спортивного фон-
да, спортсмены, депутаты Парламента 
РК, журналисты и руководители СМИ, 
писатели и общественные деятели.

В Астане презентовали комиксы известного 
спортивного журналиста Аслана КАЖЕНОВА и поэта, 
писателя, журналиста Азамата АБЫЛКАИРА «Қазақ 
чемпиондары». 

Чемпионы среди нас

3 серебряные, 2 бронзовые 
награды).   Место в десятке 
общекомандного зачета удер-
живает сборная Казахстана с 
3 золотыми,  4 серебряными 
и 4 бронзовыми медалями. 

Увы, в этом сезоне нам 
хронически не везет с хокке-
ем.  Вот и в Турине сборная 
РК остановилась на стадии 
четвертьфинала, уступив 
словакам - 1:2. Женская ко-
манда Казахстана завершила 
выступления на шестом месте, 
проиграв в утешительной 
встрече американкам - 2:8. 

Зато в минувший уик-
энд и образно, и буквально 
выстрелили биатлонисты. 
Никита Акимов стал лучшим 
в мужском спринте на 10 км. 
Еще одну медаль, бронзовую, 
принесла в копилку сборной 
Арина Крюкова в женском 
спринте на 7,5 км. 

Четвертую по счету  брон-
зу Казахстану завоевала 
фигуристка Софья Само-
делкина, занявшая третье 
место в короткой програм-
ме. 

Напомним, самыми уро-
жайными для нас стали сорев-
нования по могулу. Анастасия 
Городко стала чемпионкой 
Универсиады сразу в двух 
дисциплинах  фристайл-мо-
гула (индивидуальном и па-
раллельном). Обладателями  
серебряных наград также стали 
могулисты Аяулым Амренова 
и  Антон Бондарев. 

В соревнованиях паралыж-
ников казахстанцы завоевали 
четыре медали в спринте (1400 
км) и на десятикилометровке 
вольным стилем. Денис Зинов 
взял на этих дистанциях два 
серебра, Роман Курбанов - две 
бронзы. 

Универсиада завершится 
23 января. Время и надежды 
на новые медали еще есть. 

Ìàêñèì ÓÄÎÄ
Ôîòî ñ ñàéòà 

biathlonunion.kz
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ДОСУГ

Офф-роуд - экстремальная 
езда, которая становится  
все более популярной  
в Казахстане. 

ПЕРВЫЕ  
ВНЕДОРОЖНИКИ

- История отечественного офф-
роуд-движения насчитывает десятки 
лет, начиная с появления первых вне-
дорожников, - рассказывает нашему 
корреспонденту автолюбитель клуба 
«Танк 01 kz» Тимур АБИЛОВ. - В Аста-
не такие сообщества уже давно стали  
неотъемлемой частью автомобильной 
культуры. Один из самых известных 
клубов - «Астана Офф-роуд», которым 
руководит Уалихан Мухамеджанов. 
Это сообщество организует уникальные 
мероприятия, такие как «Царь горы», 
«Битва за барана», «Ильинка Трофи» и 
многие другие, которые привлекают 
как профессионалов, так и экстремалов-
любителей.

Один из самых молодых и динамич-
но развивающихся клубов - «Танк 01 kz», 
он объединяет владельцев внедорож-
ников марки Tank и приверженцев без-
дорожья. Важным моментом для чле-
нов клуба является не только участие в 
автомобильных ивентах, но и укрепле-
ние дружеских связей, развитие семей-
ных ценностей и командного духа.

ПРОФИ И ЛЮБИТЕЛИ

Офф-роуд включает два основных 
подхода: спортивный и любительский. 
В спортивном офф-роуде автомоби-
ли требуют серьезной модернизации 
- установки усиленной подвески, не-
стандартных колес и улучшения транс-

ОТ СЕМЕЙНЫХ ПИКНИКОВ 
ДО ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ ГОНОК

миссии. Например, автомобили «Нива» 
для участия в соревнованиях оснащают-
ся японскими двигателями и другими 
деталями для увеличения мощности и 
проходимости.

- Любители же используют стоко-
вые автомобили, которые изначально 
обладают отличными внедорожными 
характеристиками. Но для улучшения 
проходимости их часто оснащают ши-
нами с агрессивным протектором, уси-
ленными боковинами, дисками с бэдло-
ками, что позволяет легче преодолевать 
снежные и болотистые участки, - отме-
чает Тимур.

ПОДГОТОВКА  
АВТОМОБИЛЕЙ К ОФФ-РОУДУ

Для успешного участия в офф-роуд-
мероприятиях важно тщательно под-
готовить автомобиль и обеспечить себя 
нужным такелажем. В целом, ключе-
вым элементом является установка спе-
циальной подвески, например, фирмы 
K-man, которая позволяет машине вы-
держивать серьезную нагрузку и даже 
прыжки. Такие модификации требуют 
значительных вложений, однако они 
обеспечивают безопасность и комфорт 
во время езды. Подвесок различных 
фирм много, на любой вкус и размер ко-
шелька автолюбителя.

- Кроме того, очень важным являет-
ся выбор такелажа - правильного обо-
рудования для буксировки - динамичес- 
кие тросы, шаклы и стропогасители. 
Неправильное использование оборудо-
вания, например, тросов с металличес- 
кими креплениями, может привести 
к серьезным травмам и повреждени-

ям автомобиля. Поэтому безопасность 
должна быть на первом месте, - продол-
жает собеседник. 

Офф-роуд - это всегда нагрузка на 
автомобиль. Камни, ямы и сложные по-
годные условия изнашивают его узлы и 
детали. Однако при правильном уходе 
и техническом обслуживании можно 
минимизировать последствия. Важно 
помнить, что неумелая буксировка тя-
желых машин, таких как Toyota Tundra, 
может повредить трансмиссию, если 
производить резкие рывки или излиш-
не газовать.

- Наше увлечение - это больше, чем 
просто хобби. Это образ жизни, мир, где 
сочетаются азарт, творчество и команд-
ный дух. Для участников клуба «Танк 
01 kz» офф-роуд - это не только способ 
проверить себя и свои автомобили, но 
и возможность общаться с единомыш-
ленниками. Вложения в улучшение ав-
томобилей и участие в соревнованиях 
становятся путем к ярким эмоциям и 
впечатлениям, которые сложно полу-
чить в повседневной жизни, - считает 
автолюбитель. 

ЯРКИЕ СОБЫТИЯ  
И ДОСТИЖЕНИЯ КЛУБА 

Астанинский автоклуб стал значи-
мой частью автоспортивной культуры 
столицы. За время своего существова-
ния он организовал множество мероп- 
риятий - от праздничных пикников се-
мейного формата до экстремальных со-
ревнований. Одним из ярких событий 
стал новогодний пикник 2023 года, ко-
торый собрал более 20 автомобилей но-
вой марки в Казахстане и стал стартом 
для крепкого сообщества, объединяю-
щего семьи и друзей.

- Летние выезды и дальние путе-
шествия также стали неотъемлемой 
частью жизни клуба. Одним из таких 
мероприятий было автопутешествие 
в Грузию, которое вдохновило членов 
клуба на совместные каникулы и углуб- 
ленное знакомство с культурой другой 
страны, - делится Тимур.

Особо стоит отметить участие клуба 
в состязании «Царь горы», где команды 
соревнуются на скорость, преодолевая 
снежные препятствия. В 2024 году на это 
событие прибыло более 50 автомобилей, 
что стало рекордом для клуба. Лагерь 
привлек большое внимание участников 
автоивента и служил живой рекламой 
этой крепкой и надежной марки. 

Интересно, что в мероприятиях на-
равне с мужчинами активно участвуют 
женщины, которые показывают отлич-
ные результаты. Это еще раз подчерки-
вает, что офф-роуд - увлечение для всех, 
независимо от пола.

Клуб продолжает развиваться и ор-
ганизовывать новые мероприятия, ко-
торые будут привлекать еще больше 
любителей приключений и экстремаль-
ных гонок. В этом году запланированы 

новые выезды, дальние путешествия и 
семейные пикники. 

Особое место в календаре клуба за-
нимают благотворительные ежемесяч-
ные ивенты. К примеру, в январе ребя-
та оказали помощь почти на 300 тысяч 
тенге приюту для собак и кошек. 

Для тех, кто хочет стать частью этого 
захватывающего мира, офф-роуда, до-
статочно связаться с местными сообще-
ствами, подготовить свой автомобиль и 
сделать первый шаг в мир бездорожья. 
Офф-роуд - это не только экстрим, но и 
уникальная возможность стать частью 
команды, делиться опытом и наслаж-
даться природой Казахстана.

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото Андрея ПАЧЕВСКОГО


